



ADAPTABILIDAD, INTEGRACIÓN Y RESILIENCIA EN GRUPOS DESPLAZADOS A LA PERIFERIA ORIENTAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

MARÍA PATRICIA DOMÍNGUEZ ECHEVERRÍA¹, XIMENA BARRIENTOS DOMÍNGUEZ² y ULISES URIEL GUZMÁN DORANTES²

1 UAM Xochimilco, 2 Universidad Nacional Autónoma de México. mpdomin@correo.xoc.uam.mx

Introducción: para obtener una aproximación a la realidad de los grupos desplazados y asentados en la periferia oriente de la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM) combinamos una infinita cantidad de códigos (o conceptos clave) que incluyen tradiciones o expresiones heredadas, cuya fragilidad ha sido dañada en el mundo globalizado. Este territorio de los desplazados al oriente de la ZMVM: jóvenes, niños, ancianos, hombres despedidos y sin empleo, familias completas, constituye, a través del juego de mecanismos práctico-discursivos del poder, una franja de la sociedad mexicana de cuerpos disminuidos, estigmatizados, discriminados, *excluíbles*. Somos testigos del desgarramiento de una *urbe contemporánea* que no concibe *la alteridad y la pluralidad*, porque lejos de ello, se convirtió en un espacio para prescribirlas junto con sus subjetividades, dando por resultado una ciudadanía construida bajo los efectos de la homogeneización, lejos de la alteridad e identidad colectiva.

Método: con la utilización del software *TAMS Analyzer*, filtramos nuestra información proveniente de conversaciones y *fragmentos vivenciales* de los habitantes, para obtener datos que no fueron visibles al ojo del investigador.

Resultados: del análisis proveniente del *TAMS Analyzer* logramos una infinita cantidad de relaciones y resultados de acuerdo a la subordinación y relación de conceptos clave (“códigos” para el software). Se obtuvo la siguiente fórmula: Adaptabilidad > Integración > Resiliencia. En ella, la Adaptabilidad es el primer código respecto a la Integración, y en turno, la Integración con respecto a la Resiliencia.

Conclusiones: Observamos, con la fórmula anterior: un rescate de los grupos minoritarios desplazados, a través de un *diálogo intercultural* en la actual sociedad fragmentada, encaminado a sedimentar prácticas de acción y movimiento, a contrapelo de esa urdimbre social, reutilizada al servicio de un mundo globalizado y disfuncional.